

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 11 de Diciembre de 1903

Año XXXII. Núm. 9.209

Madrid 7 Diciembre

Conforme estaba anunciado, el nuevo ministerio ha hecho hoy su presentación a las Cámaras, asistiendo primero al Congreso y después al Senado. En ambos Cuerpos legislativos el jefe del gabinete, señor Maura, ha pronunciado una elocuentísima oración parlamentaria, exponiendo con claridad admirable el programa que piensa desarrollar el gobierno que preside y que, como dijo a los periodistas después de jurar el cargo, repitió ayer a la salida del Consejo y hoy ha confirmado ante la representación nacional, se consigna substancialmente en la contestación al discurso de la Corona, aprobada por el Parlamento en el mes de Julio pasado. Perseguirán el señor Maura y sus compañeros, al igual que el señor Fernandez Villaverde, la política de nivelación económica y afianzamiento del crédito nacional, pero sin darle la preferencia que el ex-presidente del gabinete anterior la concedía sobre las importantísimas cuestiones de reorganización de los servicios públicos y engrandecimiento del ejército y la armada, por entender el gobierno actual que unos y otros problemas deben ser simultáneamente atendidos, creyendo que, la mejora de los servicios y reconstitución de nuestra escuadra y de las faenas de tierra, se encontrarán en el país nuevas fuentes de riqueza que han de venir a robustecer los ingresos naturales del Tesoro. Por este procedimiento se pedirá obtener en el extranjero un crédito más seguro, pues a la vez que se garantizan las obligaciones contraídas, merecerán también el derecho de España y la integridad de su territorio mayor respeto que en la actualidad.

El plan, pues, de reorganización de la marina y construcción de una escuadra del señor Sanchez de Toca, que ha sido objeto de tantas discusiones, que produjo una crisis, que ha estado a punto de acarrear un cisma entre las fuerzas de la conjunción conservadora, y que de llevarse a efecto influiría poderosamente en el desarrollo de muchísimas industrias nacionales, será discutido en las Cortes dentro de un plazo relativamente corto. También se espera que todo aquello que era propósito del gabinete Silveira-Maura se prosiga con grande actividad, sin perjuicio de contener los gastos cuanto sea posible, reforzar en lo justo los impuestos y no desatender los compromisos contraídos. ¡Haga Dios que en tan noble y patriótico empeño triunfe el señor Maura, para ventura de este desgraciado país, sumido en el abandono por culpa de sus gobernantes!

A las mayorías de las Cámaras les han entusiasmado los discursos del nuevo presidente del Consejo, interrumpiendo con grandes aplausos multitud de períodos y dando muestras bien significativas de la identificación que se

encuentra el partido conservador con la persona a quien hace algunas tardes aclamó por jefe. Hay que rendirse a la evidencia: la conjunción en partidaría decidida de las ideas que defiende el señor Maura, y hasta se puede afirmar que algunos compañeros del señor Fernandez Villaverde no participaban de sus doctrinas económicas. El señor Gasset creía preciso gastar mucho dinero en obras públicas, el señor Cobian defendía la necesidad de comenzar con toda urgencia la reorganización de la marina, y otros ministros pasaban por la dictadura de la nivelación para no crear obstáculos a su presidencia.

Digna de aplauso es la entereza con que el señor Villaverde ha mantenido la política económica; honrada y lealmente la creía salvadora para la nación; pero un país sin escuadra, sin ejército, sin vías de comunicación indispensables, con las obras públicas en el mayor abandono, y en absoluto descuidados los más importantes servicios, por bien que pagase a sus acreedores, sería un país pobre, que, apenas saliese de una deuda, tendría que contraer otra para continuar viviendo.—C. de C. (Diario de Barcelona.)

LOS NUEVOS MINISTROS

D. José Sanchez Guerra

D. José Sanchez Guerra y Fernandez, nuevo ministro de la Gobernación, nació en Córdoba el 30 de Junio de 1859; ha cumplido cuarenta y cuatro años.

Después de cursar con aprovechamiento la carrera de leyes, se dedicó al periodismo, ingresando en la Redacción de «La Iberia», órgano por espacio de tantos años de los progresistas, primero, y de los constitucionales más tarde. Como periodista logró distinguirse, mereciendo de tal modo la confianza de los prohombres de su partido, que en 1885 se le confió la dirección de dicho periódico, cargo que desempeñó con gran acierto. Antes, en 1883, había ejercido el cargo de jurado español en la Exposición de Amsterdam.

Si como periodista supo poner de relieve su entendimiento fino y bien cultivado, un incidente reveló el temple de su alma y sus condiciones de carácter. Hallándose en Panajés logró sacar del agua, con grave riesgo de su vida, a una infeliz mujer que se estaba ahogando. Por este hecho laudabilísimo se formó el oportuno expediente, otorgándose al Sr. Sanchez Guerra la cruz de Beneficencia de primera clase.

En 1886, y en reñida lucha, fue elegido diputado por Cabra (Córdoba), distrito que desde entonces ha representado casi sin interrupción. Como diputado, al surgir la división de los liberales en las primeras Cortes de la regencia, se afilió al grupo del Sr. Gamazo, siguiendo fiel a éste hasta su muerte y continuando luego unido al Sr. Maura.

Al formarse en Diciembre de 1892, el ministerio Sagasta, y confiar éste la cartera de Ultramar al Sr. Maura, fué nombrado subsecretario de dicho departamento, secundando con habilidad la política reformista iniciada por el actual jefe del gobierno. El Sr. Sanchez Guerra fué también, si no recordamos mal, presidente de la comisión de presupuestos de Cuba y Puerto Rico.

Hace un año, al constituirse el gabinete Silveira, se creyó que el Sr. Sanchez Guerra entraría en el gobierno; no fué posible, por las combinaciones políticas; pero se le confió puesto tan importante como el gobierno de Madrid, en el que hizo una excelente campaña. Volvió a ser indicado para entrar en el gobierno en el mes de Julio último, siendo nombrado gobernador del Banco de España, cargo que desempeñaba actualmente.

D. Guillermo F. de Osma

El nuevo ministro de Hacienda, don Guillermo F. de Osma, hace tiempo que se le consideraba por sus condiciones como candidato a ese departamento ministerial.

Empezó su carrera en la diplomacia, como agregado a nuestra embajada en París, en el año 1877; desempeñó después el cargo de secretario en las conferencias sobre Marruecos celebradas en 1880, y en el año 1885 fué nombrado secretario en la embajada de España en Londres. Por el tiempo que ha vivido en el extranjero, y por sus caracteres estudiosos, conoce bien las lenguas é idiomas de diversos países, poseyendo tanta seriedad en el trato como firmeza en sus ideas, siempre maduras, lo cual le ha conquistado general aprecio.

Entró en la política en el año 1891, siendo elegido diputado, y a poco desempeñó el cargo de delegado de España en el Congreso monetario internacional de Bruselas. Después, en circunstancias difíciles que requerían grandes conocimientos y una laboriosidad incansable, fué nombrado subsecretario de Ultramar, en donde se distinguió por una labor tan asidua como inteligente, que le dió talla de ministro.

Con la misma decisión é inteligencia desempeñó la subsecretaría de Hacienda, cuando en el año 1900 estuvo al frente de ese ministerio el señor Villaverde; y esto, así como sus trabajos é intervenciones constantes en los debates económicos en el Congreso y en la comisión de Presupuestos, le habían hecho merecedor al desempeño de la cartera de Hacienda.

El Sr. Osma es, por tanto, además de un carácter entero, un conocedor perfecto de la Hacienda española y de la de otros países, y de una probidad y rectitud tan grandes que podrá haber quien le iguale, pero sin aventajarle nadie.

Un rasgo de su vida política le trata perfectamente. Cuando el Sr. Vi-

llaverde, en Julio último, formó gobierno, le ofreció al Sr. Osma la cartera de Instrucción pública, y declinó el honor de encargarse de ella porque no se consideraba suficientemente preparado para desempeñarla. Ese rasgo de modestia y de sinceridad fué entonces muy alabado, porque hay pocos precedentes iguales.

D. Lorenzo Dominguez Pascual

La cartera de Instrucción pública y Bellas Artes va a ser desempeñada por D. Lorenzo Dominguez Pascual, que, como diputado á Cortes por el distrito de Carmona, ha sabido conquistarse en la Cámara popular un señalado puesto por la energía de su carácter y la elocuencia de su palabra.

Hijo del respetable senador viticio D. Lorenzo Dominguez, gobernador civil que fué de Madrid, conservador de toda la vida, el actual ministro de Instrucción pública estuvo afiliado al partido liberal-conservador, cuyas doctrinas defendió con notables discursos en momentos difíciles para aquella agrupación.

El Sr. Dominguez Pascual, como recordarán nuestros lectores, es el autor de la proposición de ley que fué presentada en el Congreso, con el fin de hallar una solución al conflicto creado por la actitud de la minoría republicana.

D. José Ferrándiz

El ministro de Marina, D. José Ferrándiz y Niño, nació el 12 de marzo de 1847. Cuenta, pues, en la actualidad cincuenta y seis años, ingresó en el Cuerpo general de la Armada el día 11 de enero de 1866.

En los distintos grados de su carrera, que ha sido brillante, desempeñó con verdadero acierto diversos cargos y condiciones, acreditando su competencia y su talento. Recientemente ascendió a capitán de navío de primera clase. Durante algún tiempo fué profesor de la Escuela Naval.

En la anterior campaña de Cuba prestó el señor Ferrándiz relevantes servicios, obteniendo la medalla de Cuba.

¿Que hará Linares?

En los Círculos militares existe gran ansiedad por conocer, no el pensamiento militar del general Linares, ya concretado en gran parte en el proyecto de presupuesto que presentó á las Cortes, modificándolo después su sucesor, sino por saber qué es lo que hará para realizar, dentro de los recursos más reducidos que le da el presupuesto aprobado, algunas, por lo menos, de las reformas orgánicas que constituirían su plan. No es de creer, dadas las iniciativas que las dos veces en que ya fué ministro desplegó en estas cuestiones, que el general Linares se conforme con dejar las cosas en *status quo*, en espera del presupuesto para 1905 (que prebable-

mente, y según ya va siendo costumbre, no se discutirá, siguiendo en vigor aquél para 1906.

«El Liberal» dice ayer que proyecta presentar un presupuesto extraordinario y que el Gobierno está conforme con ese propósito. Nos parece que, por lo menos, nada hay decidido aún pues para ello se hace preciso que antes determine el Gobierno su pensamiento económico, y según sea éste así podrá proceder el ministro de la Guerra.

En cuanto a las reformas orgánicas que se pueden plantear dentro de los créditos del presupuesto aprobado, es de creer que el general Linares no vacille en efectuarlas, al menos en su parte más esencial, en la que figura la creación del Estado Mayor Central, la división territorial, la organización de las fuerzas de Baleares y Canarias y otras no menos importantes.

Pero para este será preciso que no prevalezca el pensamiento que se ha atribuido a la Comisión de Presupuestos de suprimir el artículo que autoriza a los ministros para reorganizar los servicios de sus departamentos dentro de las cifras consignadas.

Si tal sucediese, resultaría el de la Guerra con las manos atadas para toda transformación en el Ejército, y no parece probable que el general Linares se conformara con vivir su vida ministerial en tan desahogada situación.

Estas hipótesis las forman los entendidos en tales asuntos, y nosotros las reproducimos por parecernos muy verosímiles.

(«Heraldo».)

NOTICIAS

Madrid 9.

«El Globo», ocupándose del viaje del Rey dice:

«A este viaje debiera ir el Sr. Maura aunque el banco azul quedara sin cabeza en nuestro Parlamento infecundo.

Enviar al Sr. Rodríguez Sampedro, excelente financiero y excelente ferroviario, es demostrar que España no se da cuenta de la trascendencia que puede tener y tendrá indudablemente para nosotros el viaje de S. M. el Rey a Portugal, antesala de Inglaterra.

Una palabra, un acto del ministro de Estado menos político que España ha tenido, pudiera comprometer nuestro porvenir en Europa.

Aún quedan algunas horas, piénselo el Sr. Maura.»

«El Imparcial» dice en su artículo de fondo:

«Examinando con atención los últimos discursos pronunciados en el Congreso diríase que se han borrado del programa en ejecución dos puntos esenciales de la política española: el problema clerical y el problema social.

Envueltas en las medias palabras de los oradores aparecen estos conceptos como cosas lejanas, como fantasmas y ensueños que podrían ser acariciados un día, pero que hoy el desdén y el olvido ha desterrado del Parlamento.»

San Sebastian.—El bergantín-geleta «San Ignacio de Loyola» ha entrado en el puerto con el velamen y las jarcias completamente desgarrados.

Salió de Pasajes el día 4, sorteando el temporal en alta mar.

Creyendo que el buque naufragaba, sus tripulantes se dispusieron cuatro veces a abandonarlo.

Los repetidos golpes de mar han des-

trezado la obra muerta.

El barco ha fondeado en la bahía de la Concha.

En vista del riesgo que corre de estrellarse contra el embarcadero de Miramar, todos sus tripulantes lo han abandonado.

Entre la tripulación figuraban catorce jóvenes de Guipúzcoa y Vizcaya que practicaban el pilotaje.

Washington.—Según el informe del secretario del Tesoro, los ingresos ascienden a 669.462.117 dólares y los gastos a 640.323.450.

El metálico existente en caja importa 388.686.114 dólares y los intereses de la Deuda ascienden a 90.527.706.

El total de inmigrantes ha sido de 921.315, entre los cuales figuran 814 mil 507 europeos.

Las importaciones excedieron de mil millones de dólares.

Nueva-York.—Telegrafían a la prensa asociada desde San Petersburgo que el Czar y M. de Lansderff han conferenciado y acordado las modificaciones de las proposiciones japonesas con objeto de evitar una guerra y establecer un acuerdo completo entre ambas potencias.

Lyon.—Durante el curso de la manifestación católica anual con motivo de la fiesta de la Inmaculada Concepción, 3.000 socialistas protestaron contra las iluminaciones y fueron a romper los cristales de la iglesia de Fourvières y los de un convento de maristas. Trábaronse algunas reyertas y resultaron varios heridos.

Un comerciante de sederías recibió una puñalada y su estado es gravísimo.

Se han recibido numerosos telegramas de provincias comunicando que se ha verificado con gran solemnidad la fiesta de la infantería.

En diversos puntos se han servido a las tropas ranchos extraordinarios, se han efectuado festejos, reinando gran animación y cordialidad, sin que haya ocurrido el menor incidente desagradable.

Precedente de Fez y acompañado de numerosa escolta llegó esta tarde el ministro de la Guerra, Sid-El-Menehbi, el cual, según viene afirmándose, marcha a la Meca.

Salieron a recibirle el ministro Torres, el gobernador y demás autoridades marroquitas.

Está resuelto el traslado a la Ceruña del tristemente célebre Mamed Casanovas, que se halla actualmente en el penal de Santofia.

Casanovas comparecerá ante la audiencia el 11 del corriente, para responder de una causa que se le instruye con motivo de atentado contra unos vigilantes y fuga de la cárcel de Ortigueira.

Para el día 15 tiene señalada la vista de otra causa, por la que sus cómplices fueren condenados ya, con motivo de la muerte del cura de la Graña (Ceruña).

A última hora de la tarde, se reunieron ayer los diputados que constituyen la minoría republicana.

Trataron de la distribución de turnos para intervenir en la discusión de los presupuestos.

También parece que hablaron algo del discurso que anteayer pronunció el señor Salmerón y que según se dice,

han causado cierta extrañeza a algunos individuos de la citada minoría.

Participan de Lisboa que a las diez de la mañana de ayer fondearon en aquel puerto el «Carlos V», el «Cardenal Cisneros» y el «Audaz» que componen la escuadra española, encargada de hacer los honores al Rey cuando visite aquella capital.

Al saberse la llegada de los mencionados buques fueron a bordo el cónsul y el vicecónsul de España y el alto personal del Consulado.

Los mencionados buques están siendo visitadísimo.

De la república de Santo Domingo escriben que la revolución contra el presidente Wess y Gil se extiende a una gran parte del país y paraliza el comercio de los puertos del Norte, habiendo establecido su cuartel general en Santiago de los Caballeros.

El movimiento ha sido provocado por la administración del general Wess, sin energía alguna y entregada a ministros prevaricadores. El presidente Wess y Gil se ha enajenado todas las simpatías por su proyecto de neutralización de las aguas de la isla.

Según dice el periódico en que leemos estas noticias, que los hombres de la revolución son tan poco prestigiosos como los gobernantes. Amenazan al país con la mayor anarquía y si lo gran apoderarse de la capital se entregarán a luchas encarnizadas disputándose el poder.

En la actualidad hay ya más de seis aspirantes a la presidencia de la república.

En un telegrama de Tarragona participan que ayer ocurrió en aquella capital un sangriento suceso.

Una muchacha muy bonita, sirvienta, de veintitres años, causó una herida de arma blanca en el pecho a un empleado de aquel Gobierno civil, llamado don José Vehil.

Este debía casarse el sábado próximo y hasta hace ocho días sostuvo relaciones amorosas con su agresora, a la que llevó a Barcelona, dejándola allí abandonada.

La muchacha se presentó ayer en casa de la que debía ser esposa de Vehil, en la que encontró a éste, agrediendo y resultando ella con heridas en las manos.

Telegrafían de Orense que ayer hubo gran alarma en la iglesia de Santa Eugenia.

Estaba predicando el padre Zugasti cuando se fundió uno de los cables de la luz eléctrica, prendiéndose fuego a una cortina.

Los fieles alarmados se lanzaron hacia las puertas, promoviéndose una confusión espantosa, de la que, por milagro, no resultaron desgracias.

El predicador, que se mantuvo en el púlpito, después de muchos esfuerzos, consiguió imponerse y calmar los ánimos.

Algunas señoras sufrieron síncope, sin importancia afortunadamente.

La función religiosa que se estaba celebrando, quedó suspendida.

París.—«Le Matin» ha recibido copia de la carta que el senador español don Arturo de Marcoartú dirige a diversos organismos que tienen por objetivo la conciliación y el arbitraje entre las naciones, carta que termina así:

«En vez de imaginar *zelleriens* eu-

repeos, con la idea de oponerse a la invasión de los productos del otro lado del Atlántico, me parece más ventajoso y civilizador el disminuir, a la manera americana, la siempre creciente exageración de nuestros presupuestos militares, para reducir el precio a que resulta la producción en Europa y alejarnos de la amenazante marca de las guerras de clases.

Habiendo sido neutralizado el canal de Suez; puesto que Francia ha tenido el honor histórico de haber tomado la iniciativa para un Tratado de arbitraje con la Gran Bretaña, primer Tratado arbitraje *a priori* hecho por dos grandes potencias; puesto que Francia prepara Tratados de arbitraje y de comercio con Italia y otros Estados, ¿no piensa usted que sería conveniente, de acuerdo con Italia y la Gran Bretaña, entablar los preliminares de una Conferencia internacional para estudiar la neutralización permanente del Mediterráneo, reclamada en absoluto por los grandes intereses comerciales del mundo entero?

SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajel 11.—8 m.

Barómetro, 745.0; viento SO. galeno; mar rizada; cielo y horizontes cerrados en lluvias.

Después de unos días de tiempo apacible, en la noche última se enturbió la atmósfera, y a las seis de esta mañana se ha resuelto en lluvia, estando indeciso y propenso a nuevas alteraciones.

La «Liga Industrial Española» establecida en Valencia, formada por varios productores en distintas industrias, y unidos para propagar sus respectivos productos en bisutería, lampistería y aparatos para evitar y curar dolores de cabeza, neuralgias, ventiladores de habitaciones, peine maravilloso y otros muchos objetos de arte y comodidad; y cooperadores de la salud y la higiene, como la suela ó plantilla eléctrica higiénica, recomendada por todas las celebridades médicas, y el líquido *Zolfo Miralles*, sin rival en el mundo, y ha nombrado su representante en Menorca a nuestro amigo D. Pedro Orfila Fuster.

Los efectos de la «Poción y Lialmente Antirreumáticos de Gran Inglada», de Barcelona, son inmediatos y de seguro resultado.

Venta en Mahón: principales farmacias.

Van ya muy adelantadas las obras de rectificación de rasante y nuevo empedrado de la calle de los Frailes.

Es una mejora que merece todo aplauso.

A propósito de empedrados. Reclaman su recomposición a toda prisa el de la calle del Ángel y el extremo superior de la calle de Cifuentes. Ambas vías son muy transitadas y su piso se halla en pesimas condiciones.

Verdad que no puede esperarse que suceda otra cosa en población tan extensa como la nuestra donde la brigada de empedradores se compone (¡vergüenza da consignarle!) de un peón capataz y un muchacho.

El «Nave Mahón» desembarcó en Barcelona 256 cerdos cebados procedentes de Alcedia.

Carga embarcada ayer para Palma en el vapor-correo «Isla de Menorca»: 2 cajas ajuar estomacal; 2 cajas calzado; 3 cajas queso; 1 saco hermas; 1 bulto gorras; 55 bultos desperdicios algodon; agranel aros de Hierro viejo y embalajes; 2 cajas mercadería; 1 caja ropa de uso; 1 caja embutidos; 2 garrafas vacías; 1 caja embutidos y otros, y 10 bultos mantas para tropa.

El ministro de Marina, por R. O. de 7 de Noviembre último, concede á don Santiago Maspeeh los terrenos que habia solicitado junto á los baños de piedra de este puerto para destinarlos á vivero de mariscos.

A las cuatro de esta tarde ha fondeado el vapor-correo «Nuevo-Mahónés», no habiendo podido hacer ninguna operacion en Ciudadela á causa de la gruesa mar que reinaba.

Solamente ha podido entregar la correspondencia.

El pasaje que conducía ha desembarcado en esta ciudad y salido en el coche-correo para aquella poblacion.

Veinte y dos cabezas ganado lanar y una vacuno, ha condicido el «Nuevo-Mahónés» para el abasto de esta poblacion.

A las primeras horas de mañana, debe llegar á este puerto procedente de Palma, el vapor-correo «Isla de Menorca», el cual saldrá por la tarde directamente para Barcelona.

MODAS DE PARIS

Terminadas las grandes carreras de caballos de otoño, y con ellas la exhibición anual de *toilettes* para el entrante invierno, sabemos ya (dice una carta de Paris) á que atenemos en cuetión de modas. Estas, de tendencia algo exagerada, nos presentan amplios sombreros, muy altos, y también una gran abundancia de tela y adornos en los vestidos. El terciopelo parece haber triunfado en toda la linea, aun en los trajes de mañana.

En cuanto á pieles, ocioso es decir que no hay *toilette* femenina que no vaya adornada de aquéllas; y esta demanda extraordinaria, tras de encarecer el artículo, ha hecho que se recurra á despellejar animales, á quienes antes se respetaba, como el topo, por ejemplo, ó á procurarse imitaciones y fantasías como la movísima que ahora se ha lanzado, bautizándola con el pomposo nombre de *nuvia blanca*, y que no es sino sencillamente piel de conejo con el pelo sumamente recortado.

CASINO NUEVO CENTRO

El restaurant de dicho casino seguirá abierto día y noche, sirviéndose á la carta y á domicilio, como también todos los encargos que se hagan y á precios módicos. La cocina á cargo del acreditado cocinero D. Antonio Alcover.

PUBLICACIONES

ALMA ESPAÑOLA

La nota saliente del quinto número de este magnífico semanario, es el nuevo tipo de letra con que se ha impreso, atendiendo á quejas de muchos que encontraban confuso el anterior. La reforma tipográfica merece elogios por la rapidez y el acierto con que se ha logrado la flamante fundición. Mencionada esta mejora de condiciones mate-

riales, nada hay que añadir. El texto lleva las siguientes firmas, cuya simple relacion basta para el más formidable reclamo: Nogales, Moreno Carbonero, Claudio Froile, Maeztu, Breton, Bonafoux, Carretero, Banda, Martínez Ruiz, Barrose, Francon, Tapia, Fray Gandil, Sileno, Karikato, Ramon y Cajal, Polavieja, Blasco Ibáñez y Unamuno.

Hemos recibido el cuaderno de Diciembre de la importante Revista «Resumen de Agricultura» en el cual figuran los siguientes artículos: La crisis filoxérica y la viticultura europea, Abonos fosfatados, La desecación de las patatas y su importancia agrícola, Nuevo alimento para el ganado, Preparación y conservación de la carne. Contiene además este cuaderno nutridas secciones de Bibliografía, Problemas agrícolas, Crónica agrícola y Revista comercial y los Indices de materias y alfabético correspondientes al presente año.

El «Resumen de Agricultura» se publica en Barcelona desde hace quince años y ferma cada año un resumen periódico escogido de todos los adelantos agrícolas.

Se suscribe en la Administración, Pino, 5, Barcelona.

SUSCRIPCION para socorrer al auxiliar cartero Puig que se halla en el Hospital á causa de la dislocación del muslo en la caída sufrida en la carretera de S. Luis:

	Ptas.
D. ^a Josefa Arias Manzano	1'00
D. ^a Isabel Prats	1'00
D. Antonio Tuduri	1'00
Continuamos recibiendo donativos.	

Pasajeros salidos ayer para Palma á bordo del vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. Ambrosio Carabó; dos oficiales; María Planas; Sebastian Ginart; Antonio Bauzá; José Calafell; Francisco Bombardó; Margarita Sancho y un hijo; Juan Massanet; Mateo Lladó; Juan Camps; Miguel Salas; Francisco Mas; Margarita Lliteras; un individuo de tropa; Lorenzo Reinés, y Pedro Ramirez y dos hijos.—Total, 21.

CASINO «EL CONSEY»

Á LOS SEÑORES SOCIOS
Gran funcion de abono para el sábado 12
Se pondrán en escena las zarzuelas
EL ÚLTIMO CHULO
CORRIDA DE TOROS (estreno)
MARÍA DE LOS ÁNGELES

Cotizacion oficial
Madrid 10.—4 t.

4 por ciento interior.	77'25
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100	00'00
Idem 5 por ciento.	96'20
Carpeta provisional amort	00'00
Acciones Banco España.	484'00
Comp. ^a Arrend. Tabacos.	447'50
Paris á la vista.	36'95 á 00'00
Londres á la vista.	35'95 á 00'00

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Sios Dámaso papa español y Sabino.
Santo de mañana.—Ntra. Sra. de Guadalupe y S. Sinesio.
Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Desamparados en S. Antonio.

El Bien Público
POR CORREO

Madrid 9.

EL REY A LISBOA

Para las siete menos cuarto estaban citadas en Palacio las clases de etiqueta del mismo, con objeto de despedir á Su Majestad.

En la antecámara reuniéronse á dicha hora numerosas grandes de España, gentileshombres y mayordomos de Palacio, así como los altos funcionarios del mismo, despidiéndose de todos Don Alfonso XIII con grandes muestras de afecto.

Desde mucho antes de las siete se notaba extraordinaria animacion en la estacion de las Delicias y en el camino que á la misma conduce.

En éste se veían parejas de guardias municipales á caballo y de la Guardia civil, así como individuos de la de Orden público.

Los primeros en llegar fueron el gobernador y el alcalde de Madrid, así como los ministros de la Corona y demás autoridades.

Poco á poco fué llenándose el andén, viéndose muchos generales, políticos y funcionarios de la Administración, el Nuncio de Su Santidad y casi todo el Cuerpo diplomático, el obispo de Madrid-Alcalá y el de Sion.

Per encontrarse enfermo el almirante, acudió en su nombre su hijo D. Javier Beránger.

A las siete y cuarto llegó una compañía de infantería con bandera y música, situándose á lo largo del andén.

También se formó en doble fila, desde el salen de espera, muy elegantemente adornado, hasta el borde de la vía, en que esperaba el tren Real, un zaganete del Cuerpo de alabarderos.

En el salon de espera veíanse varias aristocráticas damas con la Infanta Isabel.

La música anunció la llegada de la Real Familia.

Con los Reyes llegaron todos los altos funcionarios palatinos que acompañan al Rey.

El ministro de jornada, Sr. Rodriguez Sampedro, ofreció sus respetos á los Reyes, lo mismo que el Sr. Maura y ministros presentes.

Don Alfonso XIII, con traje de viaje, saludó á numerosas personas, conversando animado con unos y otros.

Seguidamente se despidió de su madre y hermanas, besándolas, lo mismo que á la Infanta Isabel, penetrando en el coche-salon del tren.

La música entonó de nuevo la marcha Real, y á la hora prefijada salió el convoy, escuchando nutridos y cariñosos vítores y aplausos al despedirlo.

POR TELEGRAFO

Madrid 10.

El presupuesto de Marina será el último que se discuta en el Parlamento.

El marqués de Torres Velez defenderá un voto particular, que será rechazado por el ministro de Marina, Sr. Ferrándiz.

Madrid 10.

El rey D. Carlos ha estado hoy á bordo del crucero inglés «Good Ho-

pe», almorzando con el almirante Tawkes.

Los buques esgañoles y portugueses saludaron al rey con las salvas de ordenanza.

Madrid 10.

Lisboa.—Los trenes llegan atestados de viajeros con motivo de la visita del rey de España.

Escasean los hospedajes, por los que se piden precios fabulosos.

Muchas familias tendrán que albergarse en el arroyo.

Madrid 10.

El Sr. Romero Robledo ha manifestado que el día 20 del corriente mes quedarán aprobados los presupuestos.

Se dice que el Gobierno cerrará enseguida las Cortes, y se dedicará á preparar la labor que presentará al Parlamento en Abril ó Mayo, incluso el presupuesto de 1905.

Madrid 11.

Santander.—Ha sido robada la Administracion de Loterías del pueblo de Alonso, por valor de 30.000 pesetas.

Madrid 11.

Telegrafían de Tánger que los rebeldes van ganando terreno y toman posiciones.

El Sultán y el Roghi tratan de contratar empréstitos para continuar las hostilidades.

Madrid 11.

El Presidente del Consejo de Ministros ha ido á Palacio para informar acerca del viaje del Rey á Portugal.

Las últimas noticias comunican que el Rey ha pasado la frontera sin novedad y en las mejores condiciones.

Madrid 11.

Comisiones del Banco de España y del Hipotecario han pasado á cumplimentar al Ministro de Hacienda Sr. Osma.

Madrid 11.

Se ha comunicado oficialmente que ha terminado la huelga de los operarios del ferro-carril de Zapa á Huesca.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 10.

«Nuevo Mahónés» ha salido á las siete y media.—Amengual.

Palma 11.

Fondeado «Isla de Menorca» al amanecer sin novedad.—Ginart.

BANCO DE MAHON

Cotizaciones locales

	Dinero	Papel
Industrial Mahonesa.....	00'00	60'00
Banco de Mahon.....	44'00	00'00
Eléctrica Mahonesa.....	00'00	00'00
Sdad. Gral. Alum.....	103'00	00'00
Marítima.....	105'00	00'00
Anglo-Española.....	00'00	106'00
Obligaciones Municipis....	87'00	00'00
Idem Marítima.....	00'00	102'50
Mahon 11 Diciembre 1903		

Imp. de M. Parga

SALES JULIA

Tots els que tingin el ventrell delicat ab tendència a canagre, usin ditas SALES en lloch de les aygues de Vichy, y obtindran millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metálica, luxosament litografiada conté 12 papers per preparar 12 litres d'aygua.—Demandase en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel, Reynald Hereros, Rambla Flors; J. Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals.

A MAHON, LOS SENORS VALLS Y PONS, Y A CIUTEDELLA, EL SENOR ARGUMBAU

ADMINISTRACION DE CONSUMOS DE MAHON

Se previene á los vecinos del extra-radio de este término municipal que no hayan satisfecho las cuotas correspondientes al tercero y cuarto trimestres del año mil novecientos tres, que por repartimiento individual y concertos voluntarios y obligatorios les fueron señaladas, que con esta fecha quedan incursos en el recargo de primer grado según providencia de esta Alcaldía y si dentro el plazo de tercero día no han satisfecho su total descubierto, se expedirá el apremio de segundo grado, conforme determina la Instrucción de 26 de Abril de 1900.—Mahon 9 Diciembre de 1903.—El Administrador, J. Salord.

REGIMIENTO INFANTERIA DE BALEARES número 2.

Debiendo sacarse á pública subasta la cantina establecida en esta plaza, se pone en conocimiento del público, á fin de que

los que aspiren al suministro de ella puedan formular las correspondientes proposiciones, que deberán ser en papel común, firmadas y cerradas; espresando en el sobre el contenido y nombres de las personas que las presenten.

Las proposiciones mencionadas habrán de presentarse en las oficinas del Mayor, calle del Bastion, número 15, antes de las diez del día 23 del actual, que tendrá lugar la adjudicación; debiendo espresarse en ellas los precios de los artículos que expenda la cantina, que nunca han de exceder de los corrientes en el mercado público.

Los interesados podrán asistir á la junta, y quedando ésta únicamente en sesion secreta para deliberar, adjudicará acto continuo el servicio de la cantina al que ofrezca mas garantía y presente mejores proposiciones.—Mahon 9 de Diciembre de 1903.—El Comandante Mayor, Juan Allaga.

REVOLUCION CIENTIFICA

LA VERDADERA Y MARAVILLOSA MEDALLA ELÉCTRICA Y MAGNETICA

La Electricidad y el Magnetismo

aplicados á la curacion ó alivio de todas las dolencias

Preserva las enfermedades Nerviosas, Infecciosas y Epidémicas porque purifica la sangre.

La Medalla Eléctrica es positivamente el remedio externo mas seguro y activo, para la curacion por medio de la electricidad de todas las enfermedades de la sangre y ofecciones nerviosas.

Del uso prolongado y constante de la Medalla Eléctrica se verá uno ampliamente recompensado con el reflorecimiento de la salud perdida.

Depósito exclusivo en la zona de Menorca para las Islas Baleares

Miguel Thomás, Cardona y Orfila, 30.—Mahon

Se facilitan prospectos.

CAMARERO

Se necesita uno en el casino «El Consey». Para informes presentarse al Conserje de dicho casino.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Diciembre 1903

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Diciembre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ITALIE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.

TURRON DE GIJONA

Se halla en esta ciudad el tan acreditado turronero José López Bernabeu que hace años por las fiestas de Navidad expende en esta ciudad los tan renombrados turrones de Gijona, Alicante, Yema, Nieve, Negro quirlache.

También se encontrarán las ricas PELADILLAS de Alcoy, Garapiñadas, Piñones, Anís, Cáscas de Valencia, Mazapan de Toledo, Pasteles de Gloria, etc.

La numerosa clientela que cada año tiene el turronero Sr. López, así como el público podrán juzgar de la buena calidad y gusto de tan rico dulce.

Despachos: En Mahon, calle Nueva núm. 17 frente el establecimiento del Sr. Buils; y en Gijona, calle del Arraval, núm. 16.



LA GRESHAM

Compañía de Seguros sobre la vida y Rentas Vitalicias

FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848

Activo en 31 de Diciembre de 1902

PESETAS 206.991.730

Sucursal española: Alcalá, 23, Madrid

Pídanse prospectos y condiciones á la

Oficina para Cataluña, Aragon, Valencia y Baleares

Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.

Corresponsal en Mahon, D. Juan Saura

PARA VENDER

Lo están tres huertos y molino derruido, conocido por Hert del señor Valls, juntos ó por separados.

Y, casas en Villa-Carlos, calle del Puerto n.º 26; Calapadera números 19, 21 y 23; San Alejo n.º 14, y San Jaime n.º 23.

Informes: Calle Cardona y Orfila, n.º 24.

“EL FÉNIX AGRÍCOLA”

Sociedad de seguros mútuos reunidos á cotizacion fija,

constituida con arreglo á las leyes vigentes

Direccion general Fuencarral, 67.—Madrid

Sucursal de Cataluña e Islas Baleares, Merced 3 ent.ª.—Barcelona

Seguros contra incendios de las cosechas, contra el pedrisco y la helada. VIDA Y ACCIDENTES DEL GANADO

Delegado en la Isla de Menorca: D. Pascual José Hernández, calle Deyá, núm. 7.—Mahon.



PRIMER ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO DE

Don Santiago Marqués Prieto

OCURRIDO EL DIA 13 DICIEMBRE 1903

El lunes 14 del actual á las 10 de la mañana, en la parroquia de Sta. María se celebrará solemne Misa de Requiem en sufragio del alma del finado.

Sus padres D. Agustin Marqués y D.ª Margarita Prieto, hermanos y abuelas presentes y tíos y primos presentes y ausentes, agradecerán de sus amigos y conocidos la asistencia á tan religioso acto.

Mahon, 11 Diciembre 1903.

Q. E. P. D.